

Ines Bolla (1886-1953)

Autrice: Lorenza Hofmann, 13 febbraio 2014

© 2014 AARDT – CH-6818 Melano

La versione integrale di questa biografia è disponibile presso la sede AARDT.

Ines Bolla (7 aprile 1886 – 2 febbraio 1953), figlia di Fanny Blanchoud († 1915) e di Plinio Bolla (avvocato, †1896), nel 1904 conseguì la patente di maestra alla Normale di Locarno. Dal 1907 al 1951 insegnò alla Scuola comunale professionale femminile di Lugano e dal 1919 ne assunse la direzione.

Rimasta nubile, dedicò le migliori energie all'orientamento professionale e alla formazione delle giovani. Divulgò il suo indirizzo pedagogico e didattico attraverso *La Scuola* (periodico della Società dei maestri liberali) e *L'educatore della Svizzera italiana* (periodico della Società degli amici dell'educazione del popolo). Si impegnò per la valorizzazione del lavoro femminile nella famiglia e nella società. Ebbe un ruolo predominante nella partecipazione ticinese all'Esposizione nazionale svizzera del lavoro femminile a Berna (SAFFA, 26 agosto-30 settembre 1928), nella realizzazione del libro *Donne Ticinesi. Rievocazioni* e del documentario muto *L'attività femminile nell'agricoltura ticinese*.

Fu a capo del comitato delle patronesse del Nido d'infanzia di Lugano (1929-1940), sostenne l'apertura della scuola per infermiere del Nido (1929), presiedette la Società di mutuo soccorso femminile; durante la seconda guerra, fu attiva nell'aiuto ai rifugiati. Fondò il Lyceum della Svizzera italiana (1939). Collaborò a *Radio Monteceneri* e al periodico *Le Mouvement féministe* (organo ufficiale dell'Alleanza nazionale delle società femminili svizzere). Dal 1950 al 1952 rappresentò il Lyceum nell'Alleanza delle Società Femminili Svizzere. Fece parte del Circolo ticinese di cultura e del Circolo di lingua francese.

Ines Bolla morì il 2 febbraio 1953. È ricordata per la vasta azione educativa esercitata nel campo della scuola e in quello della società.

Immagini

- DT, AARDT, p. 41
- Agliati e al. *Un secolo sul filo dell'attualità*, p. 43 (foto di gruppo delle insegnanti con al centro Ines Bolla (1920/21))

Fonti e bibliografia

Archivi

Associazione Archivi Riuniti delle Donne Ticino, Melano

Fondo autrici, incarto Ines Bolla.

Bibliografia

- AA.VV. *Donne della Svizzera italiana. Dalla Saffa 1928 alla Saffa 1958*, Bellinzona 1958.
- Donne Ticinesi. Rievocazioni. 1928-2008. Il lavoro femminile*. Ed. AARDT, Melano 2009.
- Agliati Mario, Venturelli Miranda, Caglio Luciana (a cura di), *Un secolo sul filo dell'attualità: 1907-2007, dalle professionali alla SAMS*. Repubblica e Cantone Ticino - SAMS, Lugano 2011.
- Cleis Franca, *Ermiza e le altre. Il percorso della scrittura femminile nella Svizzera italiana con bibliografia degli scritti e biografie delle autrici*. Rosenberg&Sellier, Torino, 1993.
- Cleis Franca, "Ines Bolla 1886-1953", in: *Donne ticinesi. Rievocazioni. 1928-2008. Il lavoro femminile*. Ed. AARDT, Melano 2009, pp. 41-43.
- Castelletti Susanna, Fornara Lisa, *Donne in movimento. Storia della Federazione Associazioni Femminili Ticino 1957-2007*. Ed. FAFT, Lugano 2007.
- Fornara Lisa, Lo Iudice Francesca, "Le intellettuali di provincia: maestre e scrittrici nel Ticino del primo Novecento" in: Valsangiacomo Nelly e Lorenzetti Luigi, *Donne e lavoro. Prospettive per una storia delle montagne europee XVIII-XIX secoli*. Torino, 2010, pp. 264 ss.
- Maffongelli Manuela, *Una missione d'amore, Storia della lotta alla mortalità infantile in Ticino e del Nido d'Infanzia di Lugano*. AARDT, Melano 2011.
- Rossi Felice, *Storia della scuola ticinese*, Bellinzona 1959.
- Ruckstuhl Lotti, *Il suffragio femminile in Svizzera. Storia di una conquista*, Lugano 1991.

Quotidiani e periodici

Corriere del Ticino

- «In memoria di Ines Bolla» in *Corriere del Ticino*, 03.02.1953, p.2.
- «I funerali di Ines Bolla», in *Corriere del Ticino*, 05.02.1953, p. 2.

Gazzetta ticinese

- Polo Marco, «Sulle orme di Pestalozzi», in *Gazzetta ticinese*, 18.11.1944, p. 1.
- «La morte di Ines Bolla», in *Gazzetta ticinese*, 03.02.1953, p.2.

Illustrazione ticinese

- Cantoreggi Iva, «Ines Bolla, nell'insegnamento, nella vita», in *Illustrazione ticinese*, 11.03.1950, pp. 8-10.

La Scuola

- Vari contributi in memoria, *La Scuola*, aprile 1953, n. 2, pp.1 ss.
- Contributi in ricordo di Ines Bolla a dieci anni dalla morte, *La Scuola*, aprile 1963, n. 4, pp. 88-90.

Libera stampa

- «La conferenza per l'orientamento», in *Libera stampa*, 12.10.1926, p.2.
- «Corsi per corrispondenza ai mobilitati», in *Libera stampa*, 23.02.1940, p. 3.

L'educatore della Svizzera italiana (URL: <http://retro.seals.ch>)

n. 46. 1904, p. 159.

n. 46, 1904, p. 304

n. 59, 1917, p. 640

n. 92, 1950, p.8

n. 95, 1953, pp. 13-14

Sitografia

Dizionario storico della Svizzera

URL: <http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/i/I9276.php>

Donnestorie, sito realizzato dall'Associazione Archivi Riuniti delle Donne Ticino e la RSI

URL: <http://www.rsi.ch/donnestorie/welcome.cfm?idg=0&ids=1009&idc=5089>